

BOLETÍN No. 038 ->>

La zona muestra cambios de urbanización que han propiciado dinámicas sociales que requieren atención por parte de diferentes sectores.

Procesos urbanos han orientado a que los residentes originarios se desplacen y se muestra una reducción de los mismos en un 45 por ciento.

Desde la década de los 90 del siglo pasado, la zona de Pocitos ha cambiado drásticamente: se abrieron vías de comunicación, mejoró su infraestructura urbana y el comercio se diversificó, pero también se redujeron zonas agrícolas e incrementó la privatización de espacios con áreas habitacionales, lo cual presenta una nueva dinámica que requiere de atención para evitar segregación social; comentó Fernando Padilla Lozano, profesor e investigador del departamento de Sociología y Antropología de la Universidad Autónoma de Aguascalientes, quien está al frente de un proyecto de investigación sobre expansión urbana en el ejido Los Pocitos.

Como parte de los hallazgos de la investigación, se registra un proceso de gentrificación, que se refiere a la transformación de un espacio urbano a partir de su reconstrucción o rehabilitación y con mayor calidad de infraestructura y diversificación de servicios a las preexistentes, por lo que aumenta el costo habitacional, lo cual ha orientado a que los residentes originarios se desplacen y se muestre una reducción de los mismos en un 45 por ciento, llegando a registrarse 500; además, de que la convivencia vecinal entre los pobladores originales y los nuevos residentes presenta poca o nula interacción social, de acuerdo a los habitantes del ejido; por lo que se necesitan acciones de intervención para beneficio de la comunidad.

Sobre este tipo de fenómenos urbanos, Padilla Lozano mencionó que, en particular el ejido Los Pocitos presenta una transformación como parte del desarrollo urbano en el que el mercado inmobiliario ha proliferado, ante lo cual los dueños de terrenos ejidales vendieron su propiedad para dar paso a otro tipo de viviendas, siendo predominantes los cotos y condominios, en donde sólo se propicia la convivencia vecinal entre los habitantes de dichos lugares.

Esto ha ocasionado en el ejido procesos de desterritorialización, desarraigo y de transformación cultural que cambian las formas de convivencia social de manera importante, por ejemplo, la reducción de actividades laborales del campo; lo cual representa retos trascendentes para diferentes sectores.

Sobre esta investigación, Padilla Lozano señaló que para identificar los cambios y percepciones de la dinámica social que se han presentado para los pobladores originales del ejido Los Pocitos, se realizaron diferentes laborales durante dos años, se visitó la zona para realizar observación y efectuar entrevistas que pudieran ofrecer un panorama más amplio del fenómeno de la expansión urbana en este lugar. Cabe mencionar que también se contó con la participación de profesores del departamento de Sociología y Antropología, así como de estudiantes que

contribuyeron a enriquecer el trabajo, ya que fue dado a conocer en foros y seminarios de investigación.

